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DURANGO, DGO.
Con un concepto innovador, de

atención inmediata, directa y
cercana a la gente que más lo
requiere, la Ruta de la Salud,
impulsada por el gobernador
Esteban Villegas a través de la
Secretaría de Salud, ha llegado ya
a 13 municipios, en un tiempo
récord de un mes, con servicios
médicos de alta calidad.

Luego que el gobierno estatal
pusiera en marcha esta ruta que
asemeja un hospital sobre ruedas,
en un plazo de un mes, las
Brigadas con Valor han atendido,
a la fecha, ocho mil 40 pacientes
en los municipios de Gómez
Palacio, Tlahualilo, Mapimí,
Ocampo, Hidalgo, Indé, Rodeo,
Coneto de Comonfort, San Juan
del Río, Nazas, San Luis del
Cordero, San Pedro del Gallo y

Durango, dio a conocer la
secretaria de Salud, Irasema
Kondo Padilla.

Los servicios de mayor demanda
son los estudios de laboratorio
clínico con mil 597 pacientes, mil
299 pruebas rápidas de glucosa,
mil 230 entrevistas médicas,
somatometría y toma de signos
vitales, así como mil 306
exámenes de la vista y dotación
de lentes, apuntó.

Kondo Padilla, informó que esta
semana, la Ruta de la Salud llegó
a la capital e invitó a los
ciudadanos a aprovechar los
servicios médicos gratuitos en las
colonias Manuelito Alvares,
Ensueño y La Virgen el lunes 28;
Rinconada del Refugio, el martes
29; Colonia Ejidal y Dolores del
Río, el miércoles 30; Claveles,
Diana Laura y Juan Lira, el 31,
mientras que para el 1 de

septiembre se instalará en la
colonia Tlatelolco y el sábado 2 de
septiembre en la colonia Dolores
del Río. 

Agregó que estas acciones en
favor de la salud de los
duranguenses continuarán en

todo el territorio estatal, pues en
próximas fechas llegarán a Súchil,
Vicente Guerrero y Poanas,
porque la prioridad del Gobierno
de Esteban Villegas es garantizar
que la ciudadanía de cualquier
nivel social, cultural, económico,

civil y étnico, tenga una mejor
calidad de vida.

“En menos de un año, las
familias duranguenses cuentan
con mejores hospitales y servicios
de salud, porque soñar en grande
es cumplir en grande”, concluyó.

Llega Ruta de la Salud a la capital 
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En Durango soñamos en grande

y cumplimos en grande, por eso
más de 400 mil alumnos
duranguenses iniciaron sus clases
con uniformes gratuitos, útiles y
mil aulas digitales, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al participar en el
Arranque Nacional del Ciclo
Escolar 2023 – 2024, desde la
escuela primaria “Jesús Tebar
Rodríguez”, el cual fue
atestiguado por el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador desde su conferencia
“mañanera”.

Junto a cientos de alumnos de
preescolar y primaria, el
mandatario estatal se enlazó
hasta Palacio Nacional y a todo el
país, donde la secretaria de
Educación Pública, Leticia
Ramírez Amaya y los
gobernadores de Tamaulipas,
Michoacán, Quintana Roo, Ciudad
de México, Baja California y
Guerrero, dieron inicio al regreso
a las aulas de educación básica
con honores a la bandera y la
entonación del himno nacional.

En su reporte al presidente
López Obrador y a toda la nación,
Esteban Villegas reiteró su
compromiso de mantener la
equidad e igualdad dentro de las
aulas, con la entrega de
uniformes escolares gratuitos en
las escuelas de todo el estado. 

Además de las prendas
deportivas y los útiles escolares
gratuitos, este ciclo arrancó con
mil aulas virtuales, las cuales
cuentan con realidad aumentada,
tercera dimensión y juegos
educativos para que los maestros
brinden la enseñanza a los niños
que son auditivos, visuales o
kinestésicos, detalló el
gobernador, al dar la bienvenida
al nuevo Ciclo Escolar ante padres
de familia y profesores.

El coordinador general de
Enlace Educativo de la SEP,
Hernando Peniche Montfort,
agradeció al titular del Ejecutivo
estatal por el apoyo para la
entrega de libros en Durango, por
lo que refrendó el compromiso de
la Federación para continuar
trabajando en coordinación por el
bien de los duranguenses. 

Por su parte, el alcalde José
Antonio Ochoa, comentó que en
Durango se trabaja con unidad y

compromiso por la educación, y
más con la entrega de los útiles y
uniformes escolares gratuitos que
llegan hasta las comunidades
indígenas más alejadas.  

Adicionalmente, el gobernador
recorrió la Feria de la Educación
donde se expusieron las
principales estrategias del
Programa Educativo de Durango,
con diferentes stands como: Aula
Interactiva Digital, Educación
Dual, Seguridad Escolar; Inglés
con Valor, Actívate Durango,
Educación Ambiental; Educación
Especial, Expansión de la
Educación Inicial, Lectura,
Escritura y Matemáticas;
Infraestructura Educativa y
Equipamiento Escolar, Uniformes,
Útiles Escolares y Libros de Texto
Gratuitos, así como Regresa a
Clases con un Árbol.

En este arranque de ciclo escolar
estuvieron presentes, el secretario
de Educación, Guillermo Adame
Calderón; la titular de la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente, Claudia
Hernández; Alejandro Mojica
Narváez, presidente de la
JUGOCOPO del Congreso del
Estado y secretario general del
SNTE sección 44, Efrén Estrada
Reyes y de la sección 12, Alfonso
Herrera García.

Durango entonó el Himno Nacional
a todo el país, arranca ciclo escolar 
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La primera generación de
graduadas del programa
Imparables, Mujeres que
Transforman recibió créditos
para emprender y lograr su
independencia económica, tal
como lo impulsa Toño Ochoa.

Son 74 duranguenses, en su
mayoría jefas de familia, las que
se capacitaron en talleres,
desarrollo personal, educación
financiera y fortalecimiento
psicológico, ahora recibieron
estos créditos que van desde los
cinco mil hasta los 20 mil pesos. 

Valeria Gutiérrez Velasco,
directora de Fomento
Económico, precisó que, con una
inversión de más de 800 mil
pesos, cerca de 30 mujeres
podrán desarrollar sus
proyectos de emprendimiento y
más de 40 invertirán en el
crecimiento del negocio que ya

realizaban. 
Una vez más Toño Ochoa

demuestra que está del lado de
las duranguenses, destacó por

su parte Mina Argumedo,
directora del Instituto Municipal
de la Mujer (IMM), ya que
“Imparables” atiende de forma

integral para combatir la
violencia, empoderando a las
mujeres con apoyo emocional,
psicológico y económico.

Más mujeres imparables, con créditos para emprender sus negocios

DURANGO, DGO.
Porque un duranguense nunca

deja solo a otro duranguense,
Toño Ochoa apoyará con 30 mil
mochilas a niñas y niños de
zonas más vulnerables para que
tengan un gran e inolvidable
regreso a clases y cumplan sus

sueños.
“Generaremos las mejores

condiciones para una educación
equitativa que resulte en un
mayor desarrollo para
Durango”, expresó este lunes al
acompañar al gobernador
Esteban Villegas Villarreal en el

banderazo de inicio del ciclo
escolar 2023-2024.

Recalcó que en los próximos
días comenzará la entrega de las
30 mil mochilas, las cuales se
sumarán a los uniformes y útiles
escolares que brindará el
mandatario estatal.

Esto se suma a las becas para
estudiantes, artistas, deportistas
y personas con discapacidad, de
las cuales recién entregó mil 584
becas, así como subsidió el 90
por ciento de la inscripción de
alumnos universitarios para que
puedan retomar sus estudios.

30 mil mochilas a estudiantes
de escasos recursos
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*Con libros de texto,
uniformes, paquetes
escolares y 400 mil
alumnos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este lunes 28 de agosto inició el

ciclo escolar 2023-2024 para 400
mil alumnos de los tres niveles de
educación básica, con el mismo
número de uniformes escolares,
paquetes de útiles y Durango se
colocó entre los estados que sí
distribuyeron los libros de texto
gratuitos, según los reportes, con
más de un 90 por ciento de
ejemplares entregados.

El gobernador de Durango,
Esteban Villegas Villarreal, al
igual que otros gobernadores
hicieron enlace con la conferencia
de prensa "mañanera" para dar
cuenta del regreso a clases.

Villegas reportó ante el
presidente de la República,

Andrés Manuel López Obrador,
que en el caso del estado de
Durango, el regreso a clases se
registra en buenas condiciones y

tal como se le indicó, se desarrolla
con igualdad y con la entrega
normal de libros de texto
gratuitos.

El mandatario en el enlace
señaló de manera textual, "en
Durango, todo bien, están
empezando a llegar los niños y

los jóvenes a las escuelas, 400 mil
niños que hoy también tendrán
sus libros de texto gratuitos, pero
acá también por instrucciones de
equidad e igualdad que nos ha
dado estamos entregando 400 mil
uniformes gratuitos a niños de
preescolar, primaria y secundaria,
arrancaremos con mil aulas
digitales y también estaremos
entregando 400 mil paquetes de
útiles escolares; presidente como
usted nos lo indicó en el tema de
la igualdad, que los niños se vean
iguales, que no haya diferencia a
pesar de las dificultades
económicas que pase cada
familia".

Agradeció a sí mismo el apoyo y
el respaldo del presidente de la
República, "listos para arrancar
las clases al 100 por ciento,
presidente y gracias por su apoyo
y su respaldo".

Finalmente, con la participación
de Durango resonaron trompetas
y tambores entonando el himno
nacional.

Durango arranca ciclo escolar



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La decisión está tomada y la
escuela primaria 13 se convertirá
en un Centro de Supervisión y
Capacitación Docente, informó el
secretario de Educación en el
Estado, Guillermo Adame
Calderón.

Entrevistado luego de las
protestas que hicieron padres de
familia en la escuela antes
mencionada por el cierre de la
misma, el funcionario estatal

manifestó además que a los niños
y a los padres de familia se les
invitó a buscar otra institución
para ser reubicados y a diferencia
de lo que dijeron, asintió que se
habían reubicado en centros
escolares de su preferencia.

Incluso señaló que los servicios
de educación especial que se
daban en el plantel que ha sido
cerrado, se pueden prestar en
otra escuela que se encuentra a
dos cuadras y para todos aquellos
que lo requieran.

Aseguró que el servicio
educativo de todos los alumnos
está garantizado, pero también

confirmó que la pretensión es no
abrir la escuela y convertirla en

un Centro de Capacitación y
Supervisión Escolar.

Será un centro de
capacitación y supervisión,
responde Adame Calderón 
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Más de 8 mil
juicios laborales
perdidos tiene
la SEED
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

De los más de 12 mil juicios
laborales perdidos en la pasada
administración estatal, ocho mil
corresponden a la SEED, reveló el
titular de la dependencia,
Guillermo Adame Calderón.

Ahora se enfrentan reclamos por
lo que les fue heredado de la
anterior administración.

De acuerdo a las investigaciones
que han desarrollado áreas como
la consejería jurídica y
contraloría, en la pasada
administración, sobre todo, se
estuvieron generando laudos de
trabajadores y sospechosamente
o de manera intencional, se
perdían, de tal manera que se
generaba una deuda de millones
de pesos de la Secretaría de
Educación hacia trabajadores.

Esta práctica se estuvo llevando
cuando menos de cuatro años a la
fecha, aunque en el pasado
también hay otros casos el asunto
es que la Secretaría de Educación,
ahora tiene que enfrentar esos
procesos heredados.

El problema es generalizado en
casi todas las dependencias y de
acuerdo a lo que ha señalado el
consejero jurídico, se habla de
una cantidad superior a los 12
mil, aunque desafortunadamente
cerca de ocho mil corresponden a
la Secretaría de Educación.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La escuela primaria 13 que

tiene una matrícula de 100 niños,
no pudo iniciar clases en las
aulas este 28 de agosto; padres
de familia y maestros denuncian
que es a capricho de unos
cuantos funcionarios de la
Secretaría de Educación, quienes
"se han empecinado en cerrar la
institución, violentando, incluso
los derechos de los menores", así

lo denunció Ivonne Reyes, madre
de familia.

Concretamente se refirió al
titular de la Secretaría de
Educación en el Estado quien se
ha empecinado por tener esa
institución a fin de convertirla en
un área de la dependencia,
porque es el capricho y el
compromiso que él hizo, sin
considerar el daño que causaría
a los alumnos, a los padres de
familia y maestros que tienen

años en el plantel.
El hecho de que las puertas de

la institución estuvieran
cerradas, no impidió que se
arrancara el ciclo aún en la calle,
entonando el himno nacional y
haciendo el juramento a la
bandera.

La entrevistada a temprana
hora expuso que el problema ya
tiene un tiempo y se encuentra
en tribunales esperando una
resolución, porque desde su

perspectiva no se justifica el
cierre de esta escuela: la
matrícula no ha bajado, existe un
número importante de
interesados en permanecer,
amén de que se está
transgrediendo los derechos
humanos de todos los alumnos
que cursan en esa institución 

El próximo 30 de agosto
tendrán la audiencia en
tribunales para conocer el
destino de la escuela.

Cerrada la escuela 13, "a capricho de
unos cuantos", dicen padres de familia
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La matrícula de la Facultad de
Medicina Veterinaria y Zootecnia
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango ha
experimentado un crecimiento
significativo. Ante esta situación,
se decidió abrir un semestre
propedéutico, comentó la
directora de la institución,
Maribel Guerrero Cervantes.

Acerca de esta oportunidad para
los estudiantes, Guerrero
Cervantes mencionó que las
inscripciones tuvieron lugar del
21 al 25 de agosto. Los jóvenes

interesados debieron confirmar
que estaban en la lista de
aceptados para comenzar sus
clases el próximo 4 de
septiembre.

Adicionalmente, señaló que
hubo un incremento aproximado
del doce por ciento en el número
de aspirantes en comparación
con el año anterior. Por esta
razón, se decidió la apertura del
mencionado semestre
propedéutico.

Este curso ofrece la oportunidad
a 120 alumnos que pudieran
ingresar al primer semestre en
febrero, con el objetivo de
formarse como médicos

veterinarios zootecnistas. A pesar
de la pandemia, se ha notado un
aumento significativo y una
recuperación relevante en la

matrícula.
Es importante subrayar que la

Facultad tiene reconocimiento a
nivel nacional, pues está

reacreditada por el Consejo
Nacional de Educación de la
Medicina Veterinaria y Zootecnia,
AC, hasta el 2026.

Incrementa el número de
aspirantes a la FMVyZ

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Se han dado de baja más 100

aviadores de la Secretaría de
Educación en el Estado (SEED),
además de que se encontró una
red de venta de plazas en la

comarca lagunera y otras
irregularidades, informó
Guillermo Adame Calderón,
titular de esa dependencia.

En las investigaciones que se
han llevado a cabo a cerca de las
condiciones en que se encontraba

la Secretaría de Educación y
muchos trabajadores que de
alguna u otra manera estaban en
condiciones desconocidas, se han
detectado algunas cuestiones que
poco a poco se van corrigiendo,
señaló el servidor público.

El recuento hasta este momento
es de 100 aviadores que han sido
despedidos, preferentemente se
han localizado en la capital del
estado, mientras que en la
comarca lagunera se detectó un
gran número de venta de plazas

y otras irregularidades como que
recogían cheques.

Esto es apenas una parte,
porque las investigaciones
continúan y pronto se darán a
conocer más detalles, sostuvo
Adame Calderón para concluir.

Más de 100 aviadores han sido dados de baja
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Desde este domingo 27 de
agosto, la Alberca Olímpica 450 se
encuentra lista para los usuarios,
luego de un proceso de
hipercloración y filtro como parte
del protocolo de saneamiento,
confirmó la directora del Inmude,
Liliana Juárez.

“Contamos con un lugar seguro,
con la total confianza de usarse,
para la tranquilidad de nuestros
usuarios”, dejó claro la
funcionaria municipal.

Este domingo la Coprised
confirmó en su dictamen que la
alberca está libre de bacterias, el
nivel de cloro oscila entre dos
partes por millón, entre los

niveles normales que van de una
a cinco partes por millón.

Por ello, Liliana Juárez invitó a la
ciudadanía a hacer consciencia

sobre el uso de estas albercas o
cualquier otra y mucho respeto

por todas las demás personas que
acuden a sus actividades.

Al agua todos con la Alberca
Olímpica 450: Inmude
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“El Grupo Parlamentario de
Morena sigue dando resultados a
Durango a través de las
iniciativas de reformas y nuevas
leyes que hemos presentado en el
Congreso del Estado”, destacó su
coordinadora Sandra Amaya
Rosales una vez que presentaron
su segundo informe de
actividades legislativas y de
gestión.

Al realizar un balance
legislativo, destacó la Ley 3 de 3
que impulsaron como grupo
parlamentario para que no haya
más abusadores en el poder a
través de prohibir las
candidaturas para quienes hayan
sido condenados como deudores

alimentarios, feminicidio y delitos
sexuales en contra de las mujeres.

"Estamos contentos con el
trabajo que hemos logrado este
segundo año constitucional desde
el Congreso con todas las
iniciativas que hemos propuesto
y peleado para bienestar de
Durango" destacó al contar con el
respaldo de sus compañeras
Alejandro del Valle, Marisol
Carrillo, Ofelia Rentería y los
diputados Bernabé Aguilar,
Christian Jean y Eduardo García.

Otra de las iniciativas que
mencionó fue la Ley de los
Derechos de las Jefas de Familia
del Estado, la cual regula los
derechos de las jefas de familia,
las políticas públicas, las acciones
y los programas tendientes a
brindar una atención preferencial

para mejorar sus condiciones de
vida y la de sus hijos.

Ante la presencia del secretario
general del Congreso, Pedro
Toquero Gutiérrez, citó la ley de
fiscalización para fortalecer a la
Entidad de Auditoría Superior del
Estado y tenga mayor
coordinación con el Congreso del
Estado, así como la propuesta
para que el titular de la EASE
comparecencia ante el pleno de la

legislatura.
Amaya Rosales, también

mencionó la reforma político-
electoral que permite una mayor
participación de los grupos
vulnerables y la propuesta para
establecer dentro de la estructura
orgánica del Congreso del Estado
el Centro de Estudios Económicos
y de Finanzas Públicas, integrado
por especialistas en el análisis,
organización y manejo de

información relacionada con las
finanzas públicas del estado.

A pesar de los avances,
reconoció que aún falta mucho
por hacer, pero seguirán
impulsando los acuerdos y
consensos para avanzar en los
temas pendientes, no solo las
iniciativas de Morena, sino de
todos los grupos parlamentarios
representados en el Congreso del
Estado.

Morena sigue dando resultados
a Durango desde el Congreso 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Facultad de Medicina y
Nutrición de la Universidad
Juárez del estado de Durango
(Famen-UJED) lleva a cabo una
campaña de donación de médula
ósea en el patio de la propia
facultad, esto en conjunto con el

Comité de Investigación y
Fomento Académico de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CIFA-UJED) y Be The
Match, la Academia de Héroes en
Durango.

Lucía González Espinosa,
presidenta del Comité de
Investigación y Fomento
Académico informó que la meta
es reunir más de 450 donantes en
esta edición, mismos que

entrarán a una base de datos y
podrían ser compatibles en algún
momento con un paciente que lo
necesite y ser llamados para
donar médula y salvar la vida de
una persona.

La donación de médula ósea es
un procedimiento sencillo para
quien dona y de vital importancia
para quien recibe, ya que se trata
de pacientes que necesitan
células madre para sobrevivir a

enfermedades como la leucemia,
entre otras.

Recordó que cada año llevan a
cabo una campaña de la mano
con las organizaciones ya
mencionadas y poco a poco se va
introduciendo más la cultura en
este tema, ya que hasta ahora
puede considerarse desconocido
para muchas personas.

Sin embargo, la entrevistada
sostuvo que no es un tema de

riesgo, que es algo sencillo como
sacar sangre y donarla, ya que a
esta se le extraen las células
madres y esa es utilizada para
salvar vidas.

La campaña de donación se lleva
a cabo los días 28, 29 y 30 de
agosto en dos stands, uno fijo en
el patio central de la Famen y el
módulo móvil en varias escuelas
y facultades de la UJED, como
Fader.

Arrancan campaña de donación
de médula ósea en la Famen
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DURANGO, DGO.
Con motivo del Día

Internacional de los Pueblos
Indígenas, la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED) ha
iniciado la campaña de
Actualización de la Señalética
Universitaria en lengua O’dam.
Esta acción, coordinada por la
Subsecretaría General Académica,
busca facilitar el tránsito de los
estudiantes por las aulas y zonas
comunes de la institución.

La directora de Desarrollo y
Fortalecimiento Académico, Rosa
Angélica Zamora, comentó que,
tras reunirse con la coordinadora
del Museo de Culturas Populares,
Ana Cecilia Angüis, y con
Inocencia Arellano, del Centro de
Estudio y Asesoría para Pueblos
Indígenas en Durango, A. C.,
identificaron la necesidad de este
proyecto, en especial para los
alumnos provenientes de

comunidades indígenas.
Actualmente, se registra a los
estudiantes interesados en
colaborar en las traducciones.

Aquellos estudiantes
matriculados en el semestre B
2023 de la UJED pueden
participar. Sólo deben completar
el formulario disponible en
https://forms.gle/sFncybowxmztF
wqU8 antes del 27 de agosto. “Del
28 al 31 de agosto, organizaremos
entrevistas para coordinar el
trabajo. Con base en un
inventario de nombres de áreas
que estamos elaborando, los
estudiantes nos ayudarán a
traducir correctamente. El 25 de
septiembre realizaremos una
ceremonia para entregar
reconocimientos y presentar la
señalética”, explicó Zamora.

Es importante recordar que el
2022 marcó el inicio del Decenio
de las Lenguas Indígenas 2022-
2032. Muchas de estas lenguas

están en peligro de extinción, ya
que no se imparten en las
escuelas. Esta iniciativa, aunque
parezca simple, es un paso
significativo para facilitar la
adaptación y preservar la lengua
O’dam. Por ello, se invita a
aquellos que la hablen a colaborar
en el proyecto, contribuyendo con
traducciones que serán colocadas
en áreas comunes.

Zamora concluyó que “la
campaña ha tenido una excelente
acogida y esperamos que sea el
inicio de muchas otras acciones
en esta dirección. Como dice
nuestro rector: ‘Todos somos
UJED’. Así que debemos
apoyarnos mutuamente. Los
colaboradores recibirán una
constancia por Horas de servicio
social, Horas de responsabilidad
social universitaria, Créditos de
formación integral y un
reconocimiento por su invaluable
contribución”.

La UJED lanza campaña de actualización de
la señalética universitaria en lengua O’dam

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Debido a problemas del control

del narcotráfico, inflación,
encarecimiento de los fletes y
otros factores como alta
demanda, los precios del limón,
aguacate y el huevo están por las
nubes, poniendo en aprieto al
sector restaurantero, que además
enfrenta una caída en las ventas
a causa del regreso a clases,
informó Adriana Porras Zubiría,
presidenta de Canirac.

En entrevista, la líder
empresarial señaló que en este
momento lo que se está
incrementando mucho ese limón,
ya que la semana pasada
compraban la arpilla en 540 pesos
y hoy ya un poco más cara, en
590, es decir, más o menos cada
semana ha aumentado un 10 y un
20 por ciento. Esto es un precio de
mayoreo y significa que cada kilo
de limón está costando entre 40 y
45 pesos.

Anotó que también el huevo ha
tenido un incremento
considerable, pero esto se debe a

la oferta y la demanda, ya que por
increíble que parezca durante el
regreso a clases incrementa la
demanda y esto hace que el
precio crezca. Este producto de
mayoreo se estaba comprando
hasta en 28 pesos por kilo y poco
a poco fue aumentando y el fin de
semana se tenía a 48 pesos el
kilogramo.

Añadió que otros productos
como el aguacate también tienen
un precio alto, pero este por los
problemas de inseguridad en las
zonas aguacateras que tienen
conflictos con el narcotráfico y
también tiene que ver que acabó
la temporada de la producción.

Indicó que desafortunadamente
los temas de seguridad que se
viven en las zonas aguacateras o
limoneras, terminan
repercutiendo a toda la República,
especialmente a estados como
Durango, donde el asunto del
transporte es lo que eleva los
costos de manera exponencial.

En contraparte, señaló que ya se
notó un descenso marcado en las
ventas en los restaurantes,

debido justamente a que los
padres de familia y las familias en
términos generales prefieren
invertir en la compra de útiles
para el regreso a clases. Para la
segunda quincena del mes de
septiembre o por lo menos la

última semana, se empieza a dar
una recuperación en las ventas de
los establecimientos.

Finalmente, Porras Zubiría
especificó que si las cosas
continúan así, no se descarta que
pudiera haber un ajuste de los

menús, aunque como ya se ha
dicho antes, eso no es lo que
persigue la industria, por el
contrario, quiere soportar lo más
posible para no afectar el bolsillo
de los comensales y tener precios
competitivos.

Limón, aguacate y huevo por las
nubes, resienten restauranteros
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En cumplimiento a la

instrucción girada por la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, el Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), en un trabajo coordinado
con la Agrupación Violeta de
Seguridad Pública, logró con éxito
reintegrar a sus hogares a dos
adultos mayores que vivían en
condición de calle. 

La directora del DIF, Brenda
Calderón Carrete, informó que se
trató de dos casos de éxito,
realizados en favor de adultos
mayores. Los señores son:
Osvaldo Morales Cristian, de 70
años de edad, originario de
Francisco I. Madero, Coahuila y
José Manuel García Sánchez,
también de 70 años de edad, que
ahora se encuentra en Mazatlán,
Sinaloa, viviendo con su
hermana; ambos fueron

detectados viviendo en la calle,
por parte del personal de la
Agrupación Violeta que los
auxilió con apoyo del DIF. 

Del primero de estos casos, el
DIF tuvo conocimiento el 19 de
agosto de este año, luego de que
el septuagenario fuera ubicado en
el cruce de las calles México 91 y
Doroteo Arango, de la colonia
Felipe Ángeles de esta ciudad.
Ahí, elementos de la Dirección de
Seguridad y Protección
Ciudadana, realizaban recorridos
de vigilancia por la zona,
percatándose de que se trataba de
un adulto mayor viviendo en
situación de indigencia.

Dijo llamarse Osvaldo y ser
originario de Francisco I. Madero,
Coahuila, por lo que fue llevado
en resguardo al asilo del DIF, ya
que la persona se encontraba en
silla de ruedas y requería
atención. Tras brindarle los

cuidados necesarios, personal de
Grupos Vulnerables y Atención
Jurídica de la instancia municipal,
localizó a sus familiares y el
pasado 22 de agosto la titular del
DIF Madero, María Guadalupe
Macías Martínez, le dio la
bienvenida.

El segundo caso, fue igualmente
detectado durante una rutina de
vigilancia por agentes de la
Policía Municipal, encontrando a
un hombre que dijo llamarse José
Manuel García Sánchez, de 70
años de edad, y que vivía en
situación de calle desde hace 10
años. Fue resguardado y enviado
al Albergue del DIF, El Jornalero,
en donde se le brindaron todas
las atenciones y cuidados que
requería.

Brenda Calderón señaló que una
hermana de esta persona,
originaria de Mexicali, Baja
California, solicitaba apoyo en
redes sociales para encontrarlo,
por lo que una vez que se

estableció contacto con ella, en la
ciudad de Mazatlán, dijo estar en
condiciones de recibirlo.  Por ello,
con apoyo del DIF, se logró con

éxito enviar a Mazatlán a José
Manuel para reunirlos el pasado
23 de agosto, después de diez
años de no verse.

Reintegran a sus
hogares a dos adultos
mayores que vivían en
condición de calle
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Gracias a la coordinación entre

los elementos de Seguridad
Pública, el Centro de Monitoreo
de los Comités de Seguridad
Ciudadano, y los gomezpalatinos
adheridos a ellos, se han atendido
2 mil 28 reportes, en el área
urbana y rural del municipio.

El titular de la Dirección de
Seguridad Pública, Iván Torres
Chávez, informó que, en apego a
las instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de
trabajar para recuperar la
seguridad y la tranquilidad a los
habitantes de Gómez Palacio, se
implementó la estrategia que ha
permitido la integración de los
Comités de Seguridad Ciudadano
(CSC), los cuales se dedican a
brindar atención de manera más
directa y personalizada a los
ciudadanos.

“El 9 de noviembre del 2022,
iniciamos esta labor y gracias a la
respuesta y al interés de la
ciudadanía de participar en
acciones preventivas para la
reducción del índice delictivo en
el municipio, al momento
tenemos un total de 113 Comités,
con 3 mil 761 integrantes”.
Señaló el funcionario.

En ese sentido, comentó que, de
las atenciones brindadas, el
reporte de personas sospechosas
y la solicitud de rondines de
vigilancia en áreas específicas,

han sido los reportes más
recurrentes derivados de esta
interacción directa con los
ciudadanos.

“También se han recibido
reportes de situaciones que
requieren la atención de otras
dependencias municipales,
cuando eso ocurre, canalizamos
la denuncia a donde corresponde,
con la finalidad de que se
presente la atención debida a la
misma y el ciudadano mantenga
la confianza en la utilidad de esta
forma de comunicación, explicó
Torres Chávez.

Finalmente, comentó que en
ningún momento se bajará la
guardia en esta importante labor

de reducir el índice delictivo en el
municipio, puesto que, gracias a
ese esfuerzo coordinado con el

Mando Especial de la Laguna, el
72 Batallón de Infantería, la
Guardia Nacional, y las fuerzas de

seguridad del Estado de Durango,
hoy Gómez Palacio es un lugar
más seguro.

Tres mil 761 gomezpalatinos se han integrado
a 113 Comités de Seguridad Ciudadana
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DURANGO, DGO.
De manera simultánea en todo

el estado, elementos de la Policía
Estatales y policías municipales a
través del Mando Único,
realizaron operativos de
prevención y vigilancia en todos
los planteles de educación básica
al dar inicio este día el nuevo ciclo
escolar. 

Por instrucciones del
comisionado Óscar Galván
Villarreal y en coordinación con
las autoridades de educación, se
implementó el operativo de
regreso a clases en los 39
municipios de la entidad, donde
se está brindando seguridad vial
y de prevención en los
princi9pales planteles educativos. 

Recordó que este día ya se
normalizaron las clases en todos
los planteles educativos, tanto de
educación básica, como los de

media superior y de profesional,
motivo por el cual se incrementa
la afluencia vehicular durante la
mañana en todas las cabeceras
municipales.

Se tienen instrucciones que
tanto los elementos de la Policía
Estatal como los municipales a
través del Mando Único, apoyen
con labores de vigilancia y apoyo
vial en la entrada y salida de los
princo9palesm planteles de
educación básica para prever
cualquier incidente y sobre todo
parta brindar seguridad a los
niños y jóvenes en este regreso a
clases. 

Durante el transcurso de este
primer día del ciclo escolar 2023-
2024 no se registraron incidentes,
teniéndose un buen inicio de
clases y esperando que así pueda
continuar, puntualizó el
declarante. 

Inicio operativo del
regreso a clases en
todo el estado, sin
incidentes: SSP
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Agencias
La expresidenta chilena Michelle

Bachelet inauguró este lunes en
México la Cumbre Internacional
del Hábitat de América Latina y el
Caribe, en la que sostuvo que la
participación ciudadana en la
planeación urbana es la clave
para el desarrollo sustentable de
las urbes de la región.

“Es clave la planeación urbana,
no como un elemento
democrático, sino como un
elemento en el que las propias
personas puedan participar y
conocer cómo se estructura mejor
la ciudad, así hay una mejor
convivencia, cuando uno es capaz
de sentir que la ciudad se está
adecuando a las personas”,
aseguró.

Bachelet ofreció una conferencia
para inaugurar la Cumbre
Internacional del Hábitat de
América Latina y el Caribe, que se

efectuará en la ciudad mexicana
de Guadalajara del 28 al 30 de
agosto con la asistencia de
decenas de especialistas.

La ex Alta Comisionada de las
Naciones Unidas para los
Derechos Humanos lamentó que
las personas gastan muchos
recursos y tiempo en trasladarse
a las escuelas o centros laborales,
además de que requieren
instituciones de salud cercanas
para una mejor atención.

Esto, argumentó, hace
indispensable que quienes viven
en las ciudades participen en la
política urbana para evitar un
crecimiento desordenado que
contribuya a la desigualdad y
segregación social.

“Genera una sensación de
cercanía, de sentirse propietario
de alguna manera de aquello que
construyeron entre todos”,
expresó.

La presidenta y creadora de
“Horizonte ciudadano”,
fundación que realiza actividades
en favor de los territorios
democráticos, la acción climática
y los derechos humanos, se refirió
a la importancia de que las
ciudades favorezcan la recreación
después de la pandemia, que
causó problemas de salud mental.

“Producto de la tremenda
expansión de la ciudad y también
del covid-19, ha sido algo de lo
que los gobiernos no han podido
hacerse cargo fuertemente, como
son los temas de salud mental y
la falta de espacios para la
recreación, para la vida y el acceso
a la cultura”, declaró.

Bachelet abogó por políticas en
la región que permitan la
convivencia de migrantes,
principalmente en países de
destino y tránsito, como Chile o
México, aunque admitió que este

tema es “difícil de resolver”.
“A veces eso genera conflictos y

otro tema es la pobreza, (hay)
sectores (de migrantes) que viven
en las zonas marginales de las
ciudades, que trabajan en los
lugares donde vive la gente con
más dinero y ahí se generan
problemas por la tremenda
desigualdad que persiste en las

sociedades”, dijo.
En su visita a Guadalajara,

Bachelet recibió el doctorado
Honoris causa por la Universidad
de Guadalajara y este martes dará
un discurso a propósito del 50
aniversario del golpe de Estado
en Chile, en 1973, en el auditorio
Salvador Allende, en honor al
expresidente chileno.

Bachelet inaugura en México la Cumbre
del Hábitat de América Latina

Agencias 
Alejandro Moreno, dirigente

nacional del PRI, reveló que en su
partido están analizando una
posible declinación de Beatriz
Paredes al proceso interno del
Frente Amplio por México, tras
reconocer que las encuestas no
favorecen a la senadora.

“Hemos visto que las encuestas
no la favorecen, estamos
trabajando, pero siempre el
partido buscará la unidad y el
trabajo del Frente Amplio Por
México, esa es nuestra convicción
y es nuestra responsabilidad, y
queremos dejar claro que para
nosotros lo más importante es el
Frente Amplio por México, y el
partido desde estos días está
haciendo una reflexión profunda
para tomar la mejor decisión
siempre”, aseguró en entrevista
con medios.

El líder del partido expresó que,
“en ese contexto, vamos a revisar,
para construir a la candidata más
competitiva; la fortaleza del
Frente Amplio es ese”.

El dirigente nacional del PRI
advirtió que “no vamos a permitir
que Morena siga destruyendo a
este país. Y por eso, como les dije,

el miércoles nos vemos y daremos
la posición del partido”.

El presidente Alejandro Moreno
afirmó que “para eso se hizo el
Frente Amplio por México, para
detener a Morena” y argumentó

que “Morena es la peor tragedia
que le ha pasado a México, están
destruyendo a este país”.

Explicó que se está haciendo
una reflexión profunda para
tomar la mejor decisión siempre.

A la pregunta de si la senadora
declinaría, respondió que “hoy lo
importante es construir por
nuestro país, trabajar juntos y en
equipo”, y aseguró que Beatriz
Paredes es una mujer de Estado,

es una mujer responsable con
este país.

“Es una mujer comprometida y
estoy seguro que Beatriz tomará
siempre la mejor decisión, que es
estar al lado de México”, sostuvo.

PRI reconoce que encuestas no favorecen
a Beatriz Paredes, emitirá posicionamiento 



Desde el exterior nos miran como si
fuésemos sujetos prehispánicos dispuestos
a que nos arranquen el corazón para
ofrendárselo al tlatoani Andrés Manuel
López Obrador.

No entienden que no entendamos lo que
en verdad estamos viviendo y, de acuerdo
con las mayorías, padeciendo.

Pacientes, conformistas, esas mismas
mayorías hasta se dan el lujo de creer a pie
juntillas la sarta de mentiras que, con
motivo de la presentación de su penúltimo
informe ¿de gobierno? –el constitucional,
no el que se saca de la manga de vez en
vez para ser protagonista de su
egocentrismo– se escuchan a toda hora en
los medios electrónicos.

Otra realidad. Otro país. No el del enojo
y las carencias que todos toleramos a
diario.

Desde el exterior, por ejemplo, el
congresista estadounidense Dan Crenshaw
preguntó que “¿cuánta violencia pueden
soportar” los mexicanos.

¿Cuánta? ¿Más asesinatos? ¿Más
desapariciones? ¿Más masacres? ¿Más
asaltos en carreteras y caminos? ¿Más
extorsiones? ¿Más minas terrestres? ¿Más
bombardeos desde drones? ¿Cuánta más
violencia?

Y mientras, AMLO, sus “corcholatas”, sus
textoservidores y demás corifeos de la
chairiza disfruta su invención: el país de
“los otros datos”.

Ahí, en el país de las matinés electoreras-
cómico-musicales el Presidente defiende a
los suyos y pide pruebas a la
administradora de la DEA, Anne Milgram,
quien declaró que el Cártel de Sinaloa y al
Cártel Jalisco Nueva Generación poseen en
conjunto 44 mil 800 miembros en 100
países.

Ahí han descendido hasta
vertiginosamente las cifras
delincuenciales.

Ahí hasta ya casi llegan a desaparecer de
lo bien que han resultado las estrategias
de “abrazos, no balazos” y darles becas y
apoyos económicos a los jóvenes que ni
estudian ni trabajan.

Ahí, en el país de los spots
propagandísticos, AMLO es un chingón.

Aquí, en el país donde las mayorías no
fanatizadas habitamos, AMLO es un
reverendo…

Por eso vale insistir en la pregunta:
¿Cuánta violencia más soportaremos

quienes parecemos estar dispuestos a ser
sacrificados por la 4T?

EU ya lo desenchufó
Por cierto, un brillante estratega me

comenta que, al decir AMLO que la
información proporcionada en su
momento por la señora Milgram en

relación con el número de efectivos de los
dos cárteles más poderoso y cercanos al
poder político no le fue compartida en la
reunión bilateral celebrada hace poco más
de un mes, significa que el gobierno de
Joseph Biden “ya lo desenchufó del flujo
de información estratégica”.

¿Señal de que ya lo aislaron y están
preparando su muy posible captura?

¿Será que por fin se dieron cuenta de que
AMLO es jefe, socio o empleado de los
narcos y otros criminales o van a seguir los
gringos ingenuamente dialogando y
negociando con un mentiroso, corrupto y
criminal?

¿Cuál es su opinión, estimados lectores?
Al lado de los criminales
Lo peor es que AMLO cree,

ingenuamente, que nadie se percata de la
realidad.

Y sí, claro que hasta los chairos se dan
cuenta, pero sumen la cabeza en la arena
como hacen los avestruces guindas.

Hace unos días la familia mexicano-
estadounidense LeBarón, víctima de
incontables ataques y atentados mortales,
advirtió, lamentó y condenó “que México
se está convirtiendo en un país con un
terrorismo crónico.”

“Todos los días nos enteramos de nuevos
casos; cada vez los criminales se vuelven
más salvajes; cada vez ocupan nuevos
métodos para hacer sentir su poder, y no
hay quien les ponga un alto, porque
simplemente las autoridades federales,
como el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, se atreven a negar
su existencia.

“Hoy le pedimos que se ponga del lado
de las víctimas y no de los criminales…”

Pero esa petición, como muchas otras, no
será atendida.

Porque en el remoto e improbable caso
de que se colocara al lado de las víctimas,
AMLO, sus “corcholatas” y sus promotores
ataviados con chalecos guindas se
quedarían sin protección y hasta sin
recursos para seguir jodiendo al país.

¿No cree usted?

Indicios
Jorge de León Palma, un entrañable

amigo desde hace más de 45 años,
formado en la Heroica Escuela Naval
Militar y que ha sido un funcionario probo
y eficaz me escribe con frecuencia sus
observaciones sobre el acontecer político
nacional. Me complace compartirle hoy
uno de esos mensajes que me confirman
que aún hay mexicanos conscientes de su
tiempo y de sus responsabilidades: “Hola
mi hermano, que tengas excelente día: De
verdad llevo años tratando de seguir los
consejos de mi abuelo materno, un
ameritado general revolucionario, de no

tratar de cambiar a la sociedad mexicana
sino yo ser mejor cada día y los que de mi
dependan como mi familia. Esa debe ser
mi aportación. La revolución sirvió para
darnos libertad y derechos, y jamás creer
en la supuesta clase política, y creo que le
he fallado porque, supuestamente, ser
buen ciudadano es exigir a quienes hemos
elegido que cumplan con su juramento.
Han pasado muchos años y en vez de
progresar por tener un país maravilloso e
inmensamente rico nos complicamos la
vida, convertidos en parásitos y
conchudos, aceptando un sistema político
colonial y tradicionalista, donde nada
cambia. La ley y el orden se perdieron en
el laberinto de la corrupción, impunidad y
traiciones. Y ahora, ya viejo, si cumplí en
conformar buenos mexicanos, pero fallé
como ciudadano y voté con pasión no con
la razón. Y así millones lo hicimos
confundidos, irresponsables y hasta
cobardes. Ahora lo estamos pagando muy
caro. La vida vale menos que un boleto del
Metro. Diario mueren cientos de
mexicanos y los culpables somos todos.
Viene la madre de todas las batallas: o
votamos unidos con responsabilidad e
inteligencia por la única opción que nos
queda, que es Xóchitl Gálvez, o perdemos
al país, y ya no tendremos cara para ver a
nuestros hijos y nietos, porque
entregamos su futuro, su vida y su país, a
la delincuencia, por cobardes.” Y como
rúbrica De León Palma me envía un abrazo
con el título del primero de sus libros: Vota
ahora o calla para siempre.” ¡Gracias,
Jorge! * * * La tranquilidad dominical se
rompió ayer entre las 14 y 15:30 horas.
Una, dos, tres, cuatro llamadas al teléfono
fijo del hogar, Y al levantar el auricular se
escuchaba una voz como de locutora de la
Hora Nacional en una transmisión de 1990
promocionando a Beatriz Paredes. Sí,
además de la propaganda excesiva de las
“corcholatas”, ahora también la de la
priísta veracruzana que se dice tlaxcalteca.
* * * Por cierto que AMLO pidió a las
“corcholatas” que resulten perdedoras en
el amañado proceso interno de Morena

que no se pongan muy tristes y que sigan
luchando. ¿Tristes? Se van a encabronar.
Por lo menos así lo hará Marcelo Ebrard, a
quien le ha jugado ooootra vez el dedo en
la boca. * * * ¿Querrán los empresarios de
Nuevo León que AMLO les quite del cargo
de gobernador a su marioneta Samuel
García para que sea candidato presidencial
perdedor de MC? Dante Delgado no ignora
que quienes han mandado en esa entidad
los últimos sexenios no han sido los
partidos políticos, sino el poder
económico. Así que de nada valen las
lisonjas que sin rubor les ha lanzado López
Obrador con el objetivo de impedir que los
de color naranja se sumen al Frente
Amplio por México… lo que al parecer ya
sucedió, cuando el ex huésped de Pacho
Viejo anunció que no se sumarán ni con
melón ni con sandía. * * * También ha
escrito un leal lector del Índice Político
desde hace décadas, el profesor
universitario don José Arturo Ortiz
Cázares: “A ‘la gran colusión’ pudiera
incorporarse el grupo del gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez; pese a sus
palabras de detestar a los partidos
políticos, está abierto para apoyar, aunque
no lo dijo, pero si le es necesario, a él,
pudieran creer “malpensados” al Frente
Amplio por México y anexas. No podría ser
acusado de traición el hábil político de
Jalisco que ha pertenecido al PRI y PRD y
logró ser gobernador sin pertenencia
partidista formal.” Gracias por la misiva y
por los recuerdos. * * * ¡Qué arrestos los del
trivago mayor, José Ramón López Beltrán,
esos de lanzarse a criticar a la aspirante
presidencial Xóchitl Gálvez! Otra
intromisión de otro de los hijos de usted
ya sabe quién en cuestiones políticas.
¿Sería acaso para atraer reflectores y que
todos veamos que no es sólo su hermano
menor Andy quien está metido hasta la
cocina en cuestiones político-electorales-
empresariales? ¿Qué también él “las
puede” en ese tenor, aunque todos
sepamos que no es así? * * * Y por hoy es
todo. Le deseo, como siempre, ¡buenas
gracias y muchos, muchos días!
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Uno de los eufemismos de mayor uso
común en el ámbito educativo es el de la
deserción escolar. Al utilizarlo, se pierde
de vista que es, a todas luces, un concepto
equívoco que, de hecho, debería dejar de
utilizarse. El Diccionario de la Lengua
Española establece en la primera acepción
del término “desertar”: “Dicho de un
soldado, abandonar sus banderas”. La
segunda es “abandonar las obligaciones o
ideales”.

Que un término del ámbito educativo
provenga del ámbito de lo militar ya es
indicativo de que no es necesariamente el
más indicado. Y tampoco aplicaría la
segunda acepción citada, que refiere una
decisión personal de incumplir con
responsabilidades o ideales que se tienen.
Lo cual no es ni lejanamente aplicable a
personas menores de edad.

Lo anterior es relevante porque en el
país hay millones de niñas, niños y
adolescentes que históricamente han sido
expulsados del sistema educativo
nacional por un conjunto de
determinantes sociales como la pobreza,
la violencia, la marginación social o bien,
la falta de adecuado acompañamiento
familiar, lo que va de la mano con la
incapacidad institucional de evitar que se
trunquen sus trayectorias escolares.

Los datos de que disponemos son
alarmantes, pues en todos los niveles de
la educación básica y obligatoria
(constitucionalmente, del preescolar al
bachillerato) hay menos estudiantes
inscritos en el sistema educativo nacional.
En efecto, de acuerdo con los datos de la
Secretaría de Educación Pública, mientras
que en el ciclo escolar 2017-2018 se tuvo
un registro de 36.49 millones de alumnos
inscritos, en el ciclo 2020-2021 hubo
únicamente 35.39 millones.

En preescolar, la caída fue de 4.89
millones de niñas y niños inscritos, a 4.32
millones entre los ciclos educativos
mencionados. En primaria bajó de 14.02
millones a 13.67 millones; en secundaria,
de 6.53 millones a 6.39 millones; mientras
que en educación media superior cayó de
5.23 millones a 4.98 millones.

Será importante en los siguientes años
determinar cuánto de esa caída se debió
a la reducción en el número de niñas,
niños y adolescentes en edad escolar; y
cuántos dejaron de asistir a la escuela por
factores de contexto. Porque incluso
cuando en la estadística educativa se
considera aún “la falta de aptitud para
estudiar” como uno de los motivos de la
deserción, en realidad, debido a que se
trata de personas que aún no cuentan con
la capacidad de comprender los alcances
de sus actos, no se les puede asignar la
responsabilidad de dejar sus estudios.

La pandemia generó efectos muy
profundos, no sólo en la expulsión de
cientos de miles de niñas, niños y
adolescentes de las escuelas, sino también
pérdidas, quizás irreparables, de
aprendizajes que son fundamentales para
un adecuado tránsito hacia niveles
educativos superiores, pero igualmente
para una vida plena, en la que las
personas puedan tener acceso pleno y
tener plena garantía de sus derechos
humanos.

Ha iniciado ya el último ciclo escolar que
estará bajo la responsabilidad completa
de la presente administración. Y ante tal
evidencia, lo que debería estar ocurriendo
es el desarrollo de un profundo
diagnóstico de las lecciones aprendidas de
la pandemia y los meses posteriores, para
iniciar el siguiente ciclo escolar, el cual
dará inicio sólo un mes antes de que
concluya el actual gobierno, con las
complejidades presupuestales y
administrativas que eso implicará en
términos de los acostumbrados ajustes y
cambios en el personal directivo y
administrativo de la dependencia a nivel
federal, pero también de las entidades
federativas donde habrá cambio de
titulares del Ejecutivo local.

México requiere plantearse una reforma
educativa de largo plazo; con un plan
construido en un horizonte de, al menos,
20 años, con indicadores claros de
evaluación y seguimiento, pero, sobre
todo, construido con base en el consenso
más amplio del que pueda ser capaz el
país, a fin de garantizar que no habrá
nuevas ocurrencias sexenales que
pospongan una reforma educativa
profunda, que es, sin duda, una de las más
importantes reformas que nos urgen para
convertirnos en un país más justo e
incluyente.

Vi la entrevista que le hizo Tucker Carlson
a Donald Trump en X (antes Twitter). Mi
impresión: está mejor que nunca. Para mal,
desde luego. Sigue siendo un mentiroso
compulsivo, pero tiene más tablas y ha
mejorado su estilo. Se le nota tranquilo y
con muchísimas ganas de regresar a la Casa
Blanca. Yo no tengo duda de que será el
candidato de los republicanos. La pregunta
es si podrá ganar la elección presidencial en
noviembre del año que viene.

• México no apareció en la
entrevista. No como país específico, aunque
indirectamente por el asunto de la frontera
sur. Trump insiste en que, de ganar, seguirá
fortaleciéndola como lo hizo durante su
Presidencia: “Lo primero que haría sería
sellar la frontera bien y herméticamente”.

Falseó, por supuesto, el número de millas
que construyó de muro y en uno de sus
típicos lances argumentó que el mes pasado
entraron indocumentados de 149 países:
“Vienen de instituciones mentales y de
prisiones. Están vaciando sus cárceles por
toda Sudamérica. Están vaciando sus
instituciones mentales. Los terroristas están
llegando a nuestro país”. No hay, desde
luego, evidencia alguna que sustente esta
barbaridad. Pero ahí está el miedo que
siempre vende Trump.

Es un show verlo. Las cosas que dice no
tienen parangón. En algún momento se
atrevió a decir que Biden no llegará a la
elección presidencial, dando a entender que
fallecerá antes. De ser el caso, según él, no
lo sustituiría Kamala Harris, candidata a
vicepresidenta, sino el gobernador de
California, Gavin Newsom.

En Tucker Carlson, Trump tenía un
entrevistador a modo. Trumpista hasta la
médula, el exconductor de Fox News —
despedido por sus constantes comentarios
racistas al promover la “teoría del gran
reemplazo” que acusa a los demócratas de
sustituir a los blancos con inmigrantes no
blancos para controlar así el país— le hizo
preguntas escandalosas.

Ejemplo: “¿Te preocupa que intenten
matarte? ¿Por qué no intentarían matarte?
¿Honestamente?”.

Trump, muy a su estilo, respondió
vagamente: “Son animales salvajes. Son
personas que están enfermas, muy
enfermas. Tienes gente estupenda en el
Partido Demócrata […] Pero he visto lo que
hacen. He visto hasta dónde llegan. Cuando
inventan lo de Rusia, Rusia, Rusia […] Pero
esta gente está enferma. Quieren saber la
verdad: son personas que creo que odian a
nuestro país. Cuando ves fronteras abiertas,
cuando ves estas políticas que tienen y
tantas otras cosas, es muy triste verlo.
Tenemos un país que es muy frágil en este
momento”.

Trump está indiciado en cuatro casos

diferentes. Cada vez que lo acusan de otro
delito, sube en las preferencias entre
republicanos. Él niega, desde luego,
cualquier ilegalidad, como haber querido
cambiar los resultados de las elecciones
presidenciales en Georgia en 2020 o
conspirado para evitar la calificación
electoral con la toma del Capitolio por parte
de sus fanáticos el 6 de enero de 2021.

• Cuando lo procesaron la semana
pasada en Atlanta, el muy orondo posteó la
foto de su ficha policiaca en las redes
sociales que, al día siguiente, salió publicada
en todos los periódicos del mundo.

Mientras se publicaba la entrevista de
Trump con Carlson, se llevaba a cabo el
debate de los otros ocho aspirantes a la
candidatura presidencial republicana. Este
evento tuvo una audiencia de 12.8 millones
de personas. No sabemos cuánta gente vio
la entrevista completa de 46 minutos del
expresidente porque X ya no publica esta
métrica, pero, al día de ayer, el tuit de
Carlson conteniendo el video tenía más de
63 millones de respuestas y 832 millones de
likes.

¿Puede ganar Trump la Presidencia el año
viene?

Todavía falta mucho. Pero, por lo pronto, si
la competencia es entre él y Biden, el actual
presidente tiene un pequeño margen a su
favor en las encuestas de +1.4 puntos
porcentuales. Biden cuenta con un 44.5 %
de preferencias a su favor mientras que
Trump, 43.1% (realclearpolitics.com). En
cuanto a las apuestas, ahí sí que Biden lleva
una ventaja más amplia: 45% de
probabilidad de ganar versus 32% de Trump
(predictit.org).

Sin embargo, si algo le pasa a Biden antes
de la elección, como cree Trump que podría
ocurrir, la pregunta es quién reemplazaría al
actual presidente en la boleta como
candidato demócrata porque, dependiendo
de quién sea, podría cambiar el resultado
que hoy se ve favorable para Biden.

En todo caso, cuidado, porque ahí viene
Trump de regreso y con fuerza. Ya sabemos
que no sólo es un peligro para México, sino
también para los regímenes democráticos,
comenzando con el de Estados Unidos.
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Infobae 
El bisfenol A es una sustancia

química industrial que se usa
para fabricar plásticos y resinas
desde la década de 1950. Se
encuentra en plásticos de
policarbonato y resinas
epoxídicas, que se emplean en
recipientes que almacenan
alimentos y bebidas, como las
botellas de agua, entre otros.

Los efectos negativos de esta
sustancia sobre la salud han
formado parte del debate público
y científico. Es que actúa como un
disruptor endocrino y altera el
organismo. Ahora, la Comisión
Europea planea prohibir el
bisfenol A.

En 2015, la Autoridad Europea
de Seguridad Alimentaria (EFSA)
había establecido una ingesta
diaria tolerable temporal de la
sustancia, pero había destacado
que faltaba contar con datos
adicionales sobre los efectos
toxicológicos con respecto al
riesgo de su presencia en los
alimentos que estuvieran en
envases plásticos.

En abril pasado la EFSA hizo una
revisión y estableció umbrales
20.000 veces inferiores en la
ingesta diaria tolerable. Ahora
prácticamente cualquier ingesta -
aunque sea muy pequeña- está
considerada “un riesgo para la
salud”. Para tomar esa decisión se

basó en estudios realizados en la
Argentina y otros países.

“No solo los envases de plástico
de tipo policarbonato tienen
bisfenol A. También hay
concentraciones de la sustancia
en los sellantes odontológicos. Se
encuentra en las latas de
conserva que están pintadas con
pintura para evitar que se oxiden
o en la tinta de las impresoras”,
dijo a Infobae el doctor Enrique
Luque, del Instituto de Salud y
Ambiente del Litoral, que
depende del Conicet.

Asimismo, quien además
pertenece a la Universidad
Nacional del Litoral en la
Argentina, resaltó: “Es tan amplia
la gama de productos con la
sustancia, que más del 90% de los
seres humanos tienen
concentraciones de bisfenol en la
orina. Todos estamos
contaminados con bisfenol A”.
Luque y su equipo hicieron los
estudios en los que se basó la
EFSA.

Los expertos de la Agencia
Europea tuvieron en cuenta las
nuevas pruebas científicas
evaluadas. Establecieron una
ingesta diaria temporal de 0,2
nanogramos (2 mil millonésimas
de gramo) por kilogramo de peso
corporal al día, en sustitución del
nivel temporal anterior de 4
microgramos (4 millonésimas de

gramo) por kilogramo de peso
corporal al día. Es decir, la ingesta
diaria tolerable es
aproximadamente 20.000 veces
menor que antes.

Luego los expertos compararon
el nuevo nivel de ingesta diaria
tolerable con las estimaciones de
la exposición de los consumidores
al bisfenol en los alimentos.
Concluyeron que las personas de
todos los grupos de edad con una
exposición media y elevada a la
sustancia superan la nueva
ingesta diaria tolerable, un

Por qué Europa prohibiría el
bisfenol A, una sustancia que está
en envases de bebidas y alimentos
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motivo de inquietud en materia
de salud.

Los riesgos de la ingesta del
bisfenol no son inmediatos ni se
traducen necesariamente en el
desarrollo de enfermedades. Pero
una exposición continua aumenta
el riesgo de desarrollarlas,
aunque no está cuantificado
exactamente en qué medida.

El documento de los expertos
advirtió de los peligros y pidió su
retirada, ya que “la población
general de todos los grupos de
edad está expuesta a niveles que
exceden en dos o tres órdenes de
magnitud [cientos o miles de
veces] la ingesta diaria tolerable”.

Antes, una persona de 70 kilos
podía comer cada día la cantidad
de bisfenol que tienen 75 latas de
atún. Ahora, con la nueva medida
de ingesta tolerable diaria en
Europa, con una sola lata que se
consuma ya se supera en 264
veces el nivel seguro.

De acuerdo con Ángel Nadal,
catedrático de Fisiología en la
Universidad Miguel Hernández
de Elche, en España, hoy es casi
imposible evitar el consumo
excesivo de bisfenol. Pero
recomendó limitar la ingesta de
alimentos que están envasados
con ese producto.

“Es especialmente importante
en embarazadas y niños de hasta
tres años, que son más
susceptibles al daño que pueden
producir. Los disruptores
endocrinos alteran la expresión
de los genes y en esta fase se
produce la mayor expresión
génica”, señaló. En los adultos, la
ingesta de bisfenol A se ha
asociado con obesidad, diabetes,
cáncer de mama y autismo.

Tras el informe de la EFSA, la
Comisión Europea se puso a
trabajar para prohibir la
sustancia. Elaborará un plan de
acción para el primer trimestre de
2024. Para ponerlo en práctica,
será necesaria una alternativa
segura al bisfenol A. Existen otros
plásticos que se están empezando
a estudiar y que no presentan
efectos estrogénicos.

Hoy, se sabe que el bisfenol A
puede migrar en cantidades
pequeñas desde un recipiente
hacia la comida o la bebida que
contiene. También las personas
pueden estar expuestas a través
de productos no alimenticios
como juguetes o papel térmico (el
ticket de la caja del
supermercado, por ejemplo).

“Desafortunadamente el
bisfenol es un contaminante
ubicuo”, dijo Martí Nadal,
investigador en Tecnatox, un
centro de investigación de la
Universidad Rovira i Virgili en
Reus, España, donde estudió la

presencia de la sustancia en ropa
de bebés y embarazadas, y en
alimentos enlatados.

“Parece que la ingesta a través
de los alimentos es la [vía de
exposición] más importante, pero
no podemos menospreciar las
otras”, agregó en diálogo con
SMC España.

Muchos científicos han
expresado su frustración por lo
que consideran lentitud o falta de
acción: la Endocrine Society, la
European Society of
Endocrinology y otros grupos
pidieron a la Comisión Europea
que presente una propuesta
legislativa.

Consultada por Infobae, la
científica del Instituto de Biología
y Medicina Experimental (IBYME)
del Conicet en Argentina, Marina
Fernández, dijo que el bisfenol A,
también conocido por su sigla
BPA, fue encontrado en fluidos
humanos y en la lecha materna,
con lo que los niños pequeños
pueden estar expuestos.

“En el laboratorio publicamos,
hace ya algunos años, que la
exposición neonatal de ratas al
bisfenol puede causar
alteraciones endocrinas que
simulan el ovario poliquístico en
la adultez. Otros autores
publicaron que produce pubertad
precoz, alteraciones en la
diferenciación del cerebro, y
puede predisponer a la obesidad”.

Es crucial -opinó Fernández-
“que se sepa la composición de
los plásticos para saber a qué se
expone cada persona y para
proteger la economía circular y la
salud de las personas”.
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El escritor español Javier Cercas

prepara un libro sobre el papa
Francisco y acompañará al
pontífice a bordo del avión papal
en un viaje a Mongolia esta
semana, revelaron fuentes
vaticanas a Télam.

El autor de Soldados de
Salamina trabaja en una obra
sobre Francisco en colaboración
con la editorial vaticana LEV,
agregaron las fuentes, por lo que
será parte del grupo de 76
periodistas, entre ellos Télam,
que acompañará a Francisco del
31 de agosto al 4 de septiembre
durante toda la visita al país
asiático, centrada en la capital
Ulán Bator.

Cercas, también autor de La
velocidad de la luz entre otras
obras, participó en junio pasado
de un encuentro que el Papa tuvo
con 200 personalidades de la
cultura de todo el mundo en la
Capilla Sixtina.

“Ustedes, los artistas, pueden
ayudarnos a hacer sitio al
Espíritu. Cuando vemos la obra
del Espíritu, que es crear armonía
de las diferencias, no aniquilarlas,
no uniformarlas, sino
armonizarlas, entonces
comprendemos lo que es la
belleza. La belleza es esa obra del
Espíritu que crea armonía”, les
dijo entonces el pontífice al grupo
de músicos, escritores y artistas.

Javier Cercas prepara un libro sobre el papa
Francisco y lo acompañará a Mongolia



MARTES 29 DE AGOSTO DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Infobae 
Tras la renuncia del director del

Museo Británico por el robo de
objetos históricos de sus
colecciones, la institución
poseedora de uno de los
patrimonios más importantes del
mundo deberá ahora recuperar su
reputación mientras avanza en la
pesquisa para reconquistar
algunas de las dos mil piezas
sustraídas a lo largo de diez años.

Uno de los museos más
emblemáticos y poderosos del
mundo fue foco del delito de
tesoros históricos: monedas de
oro, collares de plata, piezas de
cerámica. “Unas 2.000 piezas de
arte fueron robadas del Museo
Británico, si bien algunas ya han
sido devueltas”, diagnosticó su
presidente George Osborne, día
después de la renuncia de su
director desde el año 2016,
Hartwig Fischer.

Entre los artículos
desaparecidos, que ahora
investiga la policía de Londres,
había pequeñas piezas no
exhibidas de la reserva del museo
y algunas sin catalogar, como
joyería de oro, piedras
semipreciosas y cristales de
colecciones que abarcan desde el
siglo XV antes de la era cristiana
hasta el XIX d.C.

“El volumen de objetos
desaparecidos es enorme”,

sostuvo, por su parte, Christos
Tsirogiannis, un arqueólogo
forense que trabaja con
Trafficking Culture, que investiga
el tráfico global de objetos
culturales saqueados. “Ningún
experto esperaba que esto
sucediera en uno de los museos
más grandes del mundo”, dijo al
periódico The Guardian.

Es que semejante robo,
precisamente en el interior de
una de las instituciones más
prestigiosas, sorprende a todos.
También Cristóbal Marinello, un
especialista en recuperar obras de
arte robadas, señaló que “recibe
informes de robo todos los días
de varios museos, instituciones
culturales e iglesias de todo el
mundo” pero “lo que nos
sorprendió fue que se trataba del
Museo Británico, uno de los
museos más importantes del
mundo y un referente en
seguridad”.

Lo que expone esta situación -
además- es el daño profundo que
orada la reputación del museo: si
la institución europea ya venía
siendo disputa por poseer objetos
de otros países históricamente
dominados o la posesión de
colecciones de dudosa
procedencia, la reciente polémica
arremete contra la reputación del
museo, dando un nuevo impulso
a los argumentos a favor de la
repatriación de objetos, como el

caso de los mármoles del
Partenón.

Fundado en 1753, el Museo
Británico cuenta con una
colección de unos ocho millones
de objetos, entre los que se
incluyen objetos milenarios del
antiguo Egipto, de las
civilizaciones a lo largo de la Ruta
de la Seda o de Grecia y Roma, y
en los últimos años el
establecimiento enfrenta una
fuerte presión para restituir
objetos que enriquecieron sus
colecciones durante la época del
Imperio Británico.

El argumento de la seguridad ya
no parece servir para el Británico
y a las pruebas se remiten
quienes reclaman devoluciones.
Como lo expresó Despina
Koutsoumba, directora de la
Asociación de Arqueólogos
Griegos: “Queremos decirle al
Museo Británico que ya no
pueden decir que el patrimonio
cultural griego está más
protegido en el Museo Británico”.

Mientras tanto, Osborne, a
cargo de la presidencia del
Británico, sostuvo que “la
prioridad” es “recuperar los
objetos, averiguar qué se podría
haber hecho para evitar el robo”
y “hacer todo lo necesario,
invirtiendo en seguridad y en los
registros de la colección, para
asegurarnos de que esto no
vuelva a ocurrir”.

Revelan detalles sobre las 2 mil
piezas robadas del Museo Británico
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Infobae 
No es ninguna sorpresa que

Disney se enfrenta a un gran
desafío con sus próximas
producciones. Tanques
cinematográficos como Indiana
Jones 5 no han rendido lo
esperado en la taquilla y las
opiniones sobre las series con
actores reales de su plataforma

continúan generando respuestas
mixtas por parte de la audiencia.
Todo esto parece empujar a la
compañía a tomar nuevas
medidas de recorte de gastos y
ahora le llegó el turno a Las
crónicas de Spiderwick.

De acuerdo Deadline, Disney+
no seguirá adelante con la
adaptación con actores reales de
las novelas desarrolladas por Tony

DiTerlizzi y Holly Black. Sin
embargo, la serie de ocho
episodios ya está finalizada y, al
tratarse de una coproducción
entre Paramount Television
Studios y 20th Century Studios,
Paramount la venderá a otros
posibles compradores.

Cabe mencionar que Las crónicas
de Spiderwick no es la única serie
que corre esta suerte por parte de

Disney+. Como parte de la
política de amortización de
contenidos y reducción de costos
anunciada por primera vez en
mayo, otras series como Nautilus
y la continuación de Willow se
enfrentan a una suerte similar.

El sitio también adelanta que el
servicio de streaming está
“reevaluando su estrategia de
contenidos en acción real”,

priorizando a títulos de sus
divisiones asociadas, como es el
caso de la serie de Percy Jackson.

La adaptación de Las crónicas de
Spiderwick cuenta con 8 episodios
con Aron Eli Coleite como
showrunner. Jack Dylan Grazer de
It forma parte del reparto junto a
Alyvia Alyn Lind y Hunter Dillon,
mientras que Christian Slater fue
confirmado como el villano titular.

Disney+ cancela Las crónicas de Spiderwick
como parte de sus medidas para reducir costos
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Infobae 
Jennifer Garner regresa al

género del intercambio de
cuerpos en la próxima comedia
de Netflix, Family Switch. Dirigida
por Joseph McGinty Nichol, más
conocido como McG, la película
también está protagonizada por
Ed Helms y Rita Moreno. El
personaje de Garner, Jess Walker,
se encontrará en el cuerpo de su
hija adolescente, interpretada por
Emma Myers, conocida por su
papel en la serie de Merlina
(Wednesday).

La trama de esta divertida
comedia sigue a la familia Walker,
formada por los padres Jess
(Garner) y Bill (Helms), y sus hijos
CC (Myers) y Wyatt (Brady Noon),
quienes experimentan un
intercambio de cuerpos tras un
suceso místico. Esto sucede en un
día crucial para cada miembro del
grupo familiar, añadiendo
urgencia a medida que navegan
por promociones de trabajo,
entrevistas universitarias y
pruebas de fútbol. La película está
basada en el libro infantil de 2010
de Amy Krouse Rosenthal
Bedtime for Mommy.

McG promete un enfoque
“meta”, incluyendo referencias
explícitas a la anterior película de
intercambio de cuerpos de
Garner, Si tuviera 30 (13 Going on
30). El director estadounidense ha
declarado: “Esperamos que sea
sorprendente, ligera y más
inteligente de lo que podría
esperarse”.

Victoria Strouse es la guionista
de la adaptación. McG, que ha
dirigido largometrajes de Netflix
como Campamento en el fin del
mundo (Rim of the World) y La
niñera (The Babysitter), regresa
para su cuarto largometraje para
el servicio de streaming. Entre los
productores se encuentran el
propio director, Lawrence Grey,
Ben Everard, Nicole King y Jason
Brian Rosenthal.

Más que una simple comedia
La película pretende ser algo

más que una comedia; trata sobre
la empatía. Aunque está
ambientada en Navidad, se centra
más en la familia que en las
fiestas. La película ha sido
clasificada PG-13 por “algo de
material sugerente”. Con su
mezcla de comedia, drama y
elementos místicos, Family
Switch busca generar expectación

como una película imprescindible
para la temporada navideña y
sobre todo para los que recuerdan
con nostalgia a Garner.

El rodaje comenzó el 5 de
diciembre de 2022 y concluyó el 5
de marzo de 2023. El proyecto
recibió una subvención fiscal de
la Comisión Cinematográfica de
California. Garner, emocionada
por esta aproximación, señaló:
“Como actor, productor y madre,
es imposible exagerar lo que
rodar localmente significa para
mí y para otras familias de esta
industria”.

Además de Garner y Helms, el
reparto incluye a Rita Moreno,
Matthias Schweighöfer, Paul
Scheer y Pete Holmes. Brady
Noon interpreta a Wyatt, y Emma
Myers asume el papel de CC, la
hija de 16 años (What’s on
Netflix).

Family Switch tiene previsto su
estreno para el 30 de noviembre
de 2023. Anunciada inicialmente
en febrero de 2021, se trata del
cuarto título importante de
Garner en Netflix, tras “Llama
Llama”, ¡Hoy sí! (Yes Day) y El
Proyecto Adam (The Adam
Project).

Jennifer Garner vuelve a “cambiar de
cuerpo” en esta próxima comedia de Netflix
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Infobae 
Ingenieros de la Universidad de

Monash, una de las más
numerosas del mundo, han
presentado un software capaz de
predecir desastres geográficos y
salvar vidas humanas, algo que
los científicos han estado
buscando desde hace tiempo para
poder evitar grandes
afectaciones.

Bajo el nombre de GeoXPM X,
este programa permite anticipar
y contrarrestar con mayor
eficacia los efectos de eventos
naturales como terremotos,
inundaciones y deslizamientos de
tierra, gracias a su capacidad para
modelar partículas continuas,
brindando una perspectiva sobre
cómo los materiales geológicos y
geoestructuras responderían ante
diversas condiciones.

Esta simulación permite
pronosticar la posibilidad de un
desastre y también evaluar las
consecuencias en el entorno.

“Este es el primer software
basado en partículas continuas
completamente funcional del
mundo que modela y predice las
respuestas de inicio y post-falla
de geomateriales y
geoestructuras en varias escalas,
incluidas rocas, suelos, agua y
mezclas complejas de estos, en
caso de que se produzcan
fenómenos naturales”, publicó la
Universidad de Monash sobre el
estudio.

Este software no solo tendría la
capacidad de predecir eventos
extremos, sino también
recomendaciones concretas
como, por ejemplo, en el caso de

un desbordamiento de presa, el
sistema podría sugerir áreas de
a m o r t i g u a m i e n t o
estratégicamente ubicadas para
desviar el agua de las zonas
pobladas. Algo que no solo puede
salvar vidas, sino también
preservar la infraestructura
crítica y los recursos económicos.

“Modelar los peores escenarios
y comprenderlos en detalle nos
permite diseñar contramedidas
que pueden minimizar la pérdida
de vidas y los daños”, dijo Ha Bui,
fundador del laboratorio de
Geomecánica Computacional
Monash.

Así que a nivel general, GeoXPM
tiene la capacidad de adaptarse a
diferentes entornos, desde
predecir el comportamiento y las
fallas en condiciones
geoambientales complejas hasta

situaciones de fracturas y
fragmentaciones de roca y
hormigón.

Desde la Universidad de Monash
aseguran que es “probable que
los desastres geográficos se
vuelvan más comunes a medida
que el cambio climático aumente
la frecuencia de fenómenos
meteorológicos”, generando más
casos de lluvias fuertes, sequías e
incendios forestales. Por lo que el
establecimiento de este tipo de
tecnologías es fundamental para
evitar impactos en la sociedad, la
economía, la infraestructura y el
ecosistema.

El software se puede descargar
a través de la página oficial de
GeoXPM, aunque por ahora solo
está disponible una versión beta,
por lo que no es la definitiva y
cuenta con funciones limitadas,

ya sea para ámbitos académicos
o profesionales, pero prometen ir
añadiendo más opciones
“después de haberlas probado
por completo”.

Cómo activar la alerta de sismos
de Android

Google adaptó un sistema para
los celulares Android que permite
generar una alerta que avisa
segundos antes de sentir un
sismo. Esta opción está
configurada de forma
predeterminada en los teléfonos
que usan este sistema operativo,
algunos la activaron
automáticamente y en otros es
necesario hacer el proceso de
forma manual.

Una de las maneras de activar la
función es siguiendo estos pasos:

1. Ir a Ajustes.
2. Seleccionar la opción Sistema

y emergencia.
3. En la parte de abajo aparecerá

Alerta de Sismo.
4. Al ingresar allí estará el botón

de activación.
Pero posible que en algunos

celulares la opción Sistema y
emergencia no se encuentre
disponible, pero eso no quiere
decir que la alerta de sismos
tampoco. Lo que hay que hacer es
activarla por otra vía, estos son
los pasos a seguir:

1. Ir a Ajustes.
2. Seleccionar la opción

Ubicación.
3. Dar clic en Servicios de

ubicación.
4. En ese listado aparecerá la

opción Alertas de sismos.
5. Al ingresar estará disponible

el botón de activación y quedará
listo.

Esta tecnología alerta sobre terremotos,
inundaciones y deslizamientos de tierra
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Forbes 
La Unión Europea (UE) debe

estar preparada para admitir
nuevos estados miembros de aquí
a 2030, declaró el lunes el
presidente del Consejo Europeo,
Charles Michel, en un foro
celebrado en la estación lacustre
eslovena de Bled.

“Creo que debemos estar
preparados para la ampliación en
2030”, dijo Michel. “Es ambicioso,
pero necesario. Demuestra que
vamos en serio”.

Los seis estados de los Balcanes
Occidentales -Albania, Bosnia,
Kosovo, Montenegro, Macedonia
del Norte y Serbia- se encuentran
en distintas fases del proceso de
adhesión al bloque.

El año pasado, Moldavia y

Ucrania obtuvieron el estatuto de
candidatos. Georgia también está
a la espera de recibir ese estatus.

Michel afirmó que, para ingresar
en el bloque, los futuros estados
miembros deberán aplicar
reformas que garanticen la
independencia del poder judicial,
luchar contra la delincuencia
organizada y la corrupción y
alinear su política exterior con la
de los países integrantes de la UE.

Asimismo, instó a todos los
aspirantes a resolver sus
conflictos bilaterales antes de
ingresar en la UE.

“Deben asegurarse de que los
conflictos del pasado no se
importan a la UE”, indicó,
añadiendo que el Consejo
Europeo debatirá la ampliación

en su próxima reunión.
Según afirmó, el paquete de

ampliación de la Comisión
Europea, que se espera para

octubre, podría dar más detalles
sobre la integración progresiva
que permitirá a los futuros
miembros sentir los beneficios de

participar plenamente en algunas
instituciones y políticas de la UE
antes de convertirse formalmente
en miembros del bloque.
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Consejo Europeo dice que UE debe estar preparada para admitir nuevos miembros en 2030

Forbes 

Finlandia, nuevo integrante de
la OTAN, tiene previsto gastar el
2.3% de su Producto Interior
Bruto (PIB) en defensa el próximo
año, según anunció el lunes su
Ministerio de Defensa.

En julio, los 31 países miembros

de la OTAN acordaron destinar un
mínimo del 2% de su PIB a
defensa. Anteriormente, el
objetivo del 2% era una meta a la
que había que aspirar con el
tiempo y solo siete aliados
cumplieron el objetivo en 2022,
según la OTAN.

Finlandia se unió a la Alianza en
abril, en un giro histórico de su
política de seguridad en

respuesta a la invasión de Ucrania
por la vecina Rusia en 2022.

Según dijo, su intención es
gastar 6,000 millones de euros
(6,480 millones de dólares), o el
2.3% de su PIB, en defensa en
2024, lo que supone unos 116
millones de euros menos que la
estimación para 2023.

El gasto en defensa de Finlandia
ha aumentado de manera

significativa en los últimos años,
incluso antes de convertirse en
miembro de la OTAN, debido a
que está sustituyendo su
anticuada flota de aviones de
combate F/A-18 por cazas F-35.

Finlandia también está
gastando en ayuda militar a
Ucrania, y el valor total de sus
donaciones de equipo militar
alcanzó los 1,300 millones de

euros la semana pasada.
“Desde el punto de vista del

futuro orden de seguridad de
Europa y de Finlandia, es una
cuestión esencial que los
esfuerzos agresivos de Rusia
puedan ser frenados en Ucrania”,
declaró el ministro de Defensa,
Antti Hakkanen, en un
comunicado para anunciar la
última donación.

Finlandia, nuevo miembro de la OTAN,
gastará el 2.3% del PIB en defensa
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